
【党史学习教育】王超军：一位眼科医生的能量有多大？

为继续推进党史学习教育深入开展，大力继承和发扬党的优良传统，台州市立医院开

展党员先进、典型事迹系列报道，营造学习先进典型、立足岗位建功、争创优秀业绩

的良好氛围。
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一位眼科医生的能量有多大？

出门诊、做手术、办讲座、做公益、运营公众号……从业20年，市立医院眼科党支部
书记、眼科中心副主任王超军医生一直致力于让自己迸发出更多的能量，帮助更多的病
患。

他先后开展了白内障超声乳化术、抗青光眼手术、玻璃体手术以及眼前后节激光等
眼科常见病、多发病的诊治，与其他许多医生一样，他勤奋好学，刻苦钻研专业知识，
帮助很多患者远离黑暗、重获光明，与此同时，他还想方设法地向患者更加通俗地解释
病情，一直致力于让医患沟通更加顺畅。



“我们应该善待每一位患者。”王超军说，“眼科的患者有许多来自台州各个偏远区县，对
于这些远道而来的患者，来看病一趟很不容易，我更应该花时间帮助他们，为他们排忧解
难。”

在门诊，他给患者最深的印象是：幽默、干练，复杂的病情经他通俗的话语一解释，往
往能让患者豁然开朗，能够更好、更准确地理解自己的病情。

为了让患者对疾病有更好的了解，进一步做好健康教育工作，针对不同的人群，王超军
医生使用不同的方式，如遇到年轻患者，他会让患者扫描不同疾病的二维码，让他们获取相
关疾病的图片、视频，而对于老年患者，则通过自己编程的小软件，形成眼科常见疾病科普
资料库，每次结合患者的实际情况，打印出简单的小字条向他们“传递”疾病的注意事项及预
防措施等。

    他这些年来的努力，收获了许多患者和家属的好评和感激，同样也获得了同行的认可，近
年来，担任浙江省医学会防盲分会委员、浙江省医师协会眼科分会青年委员、浙江省中西医
结合学会眼科分会青年委员、台州市医学会眼科分会委员、台州市儿童青少年近视防控指导
中心委员等职务。

想人之所想，让患者便利一点
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工作之余，王超军最常做的事情就是开展眼科科普讲座，近几年，已开展60余场公益讲
座。问及为什么去做公益科普讲座时，王超军说：“开展讲座的目的是让更多人能正确认识疾
病，遇病不恐慌，也不讳疾忌医，并能正确辨别民间的一些不科学的治疗方法。”他的公益科
普讲座针对的人群主要是“一老一少”，在每一次讲解材料的制作上，他都会根据讲座对象以
及具体人数精心准备，下足功夫，努力让每个人都能听懂、真正受益。

肩负社会责任，传递公益力量02

 



近年来，作为眼科党支部书记的王超军带领着支部党员和眼科的眼视光团队做了很多公
益活动，其中他觉得最有意义的是低龄儿童的屈光筛查。

对此，他谈到了曾经遇到的一个病人，是一位六年级的女孩，她告诉家长自己的一只眼
睛看不清黑板上的字，家长担心她近视，到医院检查。经检查，确实是近视，度数不高，才
100度。但让人意外的是，检查发现，孩子另外一只眼有600度远视，矫正视力（戴上眼镜后
的视力）只有0.2。从医学上说，她是个弱视患儿，她的弱视问题其实比近视更需要被关注。
但遗憾的是，孩子已经超过10岁，即便马上开始治疗，也无法治愈。 

王超军问女孩说：“以前有一只眼一直看不清，为什么没告诉家长？”

女孩不好意思地回答：“我以为所有人都是一只眼看得清另一只眼看不清。”

这引起了王超军医生的重视，弱视在10岁以内是可以治愈的，治疗效果跟年龄密切相
关，年龄越小治疗效果越好，一旦成年则无法治疗。但是就如病例中的女孩那样，这些屈光
性眼病可能是单眼发病，孩子比较小无法表述自己的视力问题，容易忽视，从而错失最佳治
疗时间，这些孩子以后的工作和生活也会受到较大影响。

因此，自2016年起，王超军和同事组建了屈光筛查团队，每年义务开展低龄儿童屈光筛
查 及时发现“异常”的屈光度数 提醒家长带孩子到医院进 步的检查 明确诊断 尽早治



查，及时发现 异常 的屈光度数，提醒家长带孩子到医院进一步的检查，明确诊断，尽早治
疗。他和他的团队近四年累计筛查4000余人次，从设备的论证购买到人员培训再到筛查标准
的建立，他都全程参与，这需要很多的时间和精力，但王超军医生觉得一切都是值得的：“弱
视早治疗的意义，在于帮助孩子用正常的双眼看世界，以后不会因为眼睛问题无缘心仪的工
作。”



工作之余，王超军医生建立了一个微信公众号“眼科王超军”，粉丝量近一万。“当时申请

这个公众号，一是考虑到病人的需求，常有病人抱怨医生跟自己讲话的时间太短。对医生而

言，我们又觉得每天在做大量重复的解释工作。因此，对于一些小毛病，不需要特殊治疗

的，我会转发相关的微信文章让他们回去慢慢看，往往有事半功倍的效果。第二个原因，也

是最重要的，网络上伪科学不少，作为一名临床医生，用自己的专业知识给大家做正确引

导，是我们的义务和责任。”王超军解释。

王医生公众号里的内容均为原创，公众号的经营占用了他不少休息时间。每篇文章里都
是自己一个字一个字敲打出来的，一篇文章至少要写两三个小时。为了观点、数据等的准确
性，他还要查阅大量专业书籍，还要将专业术语转换成普通患者看得懂的文字，并制作相关
的图片，做到图文并茂。

“阅读量是检验自己文章价值的一个非常好的标准，也是自己坚持下来的最大动力。”王
超军说。他的微信文章平均阅读量达5000左右，其中一篇题为《老年人慎用日本的Fx和玫瑰
眼药水》的推文，阅读量达到了14万+。高阅读量的科普文章并不容易，有些文章的转发量
和阅读量并不高，但是每多一个人接受到科学、正确的健康知识都是王超军医生坚持下去的
动力，即使这些科普文章占据了他一大半的休息时间。

发挥自身所长，给更多人做正确引导03

 



善于思考和创新的他，充分发挥自己所学的电脑技术专长，将种种“小发明”恰如其分地
应用到门诊和科普工作中。去年，他就自己编程设计了一款名为“眼科门诊小助手”软件,以眼
科疾病科普、门诊病历纸、预约单等功能为主，提高门诊效率，完善线下科普，并且他还将
这个软件免费共享给了其他更多有需要的医生，帮助其他医生更好地服务患者。此外，“二维
码”也是王超军医生的提高工作效率、提升患者体验的一大“神器”，从普通打印、不干胶打印
到二维码印章、热敏打印，每一个小小的创意里都包含着他对患者满满的心意。谈及做这件
事情的初衷，王超军医生表示：“就是觉得要干一行、爱一行、精一行，用自己的所学去帮助
更多的人。”

“眼科门诊小助手”软件
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